

Presentación

El reciente libro de Boixadós y Farberman, presentado en nuestra Sala de Investigadores “Jorge Gelman” en noviembre de 2021, constituye un aporte sumamente importante sobre la sociedad de la región de Los Llanos de La Rioja. A través del prisma de un régimen particular de tenencia (los campos indivisos), se despliegan desde allí las diversas tensiones entre regímenes contradictorios de propiedad, los clivajes propios de categorías étnicas y raciales en una sociedad fuertemente estamental, y las formas múltiples del acceso a derechos, conformando un detallado panorama de un área marginal en términos económicos, pero sumamente significativa en lo político. En efecto, la cuna de las montoneras del siglo XIX, señorío de sucesivos caudillos cuya impronta y accionar se extendió siempre muy lejos de ella, fue objeto de abundante número de estudios casi desde el momento mismo de su sorpresiva y turbadora irrupción. Esa región, y sus jefes siempre rodeados de caudaloso fervor, interpela directamente las líneas profundas de los liderazgos y las formas de movilización política que emergen en toda el área rioplatense en los años posteriores a la revolución de 1810. El libro, por tanto, apunta mucho más allá del período y del tema que trata; y es eso, entre otras cosas, lo que motivó al *Boletín* a convocar a las autoras a un debate con Diego Escolar, Florencia Guzmán y Romina Zamora, especialistas que han trabajado con gran solvencia sobre las mismas líneas cardinales. Por lo cual, no se trata solo de una puesta a punto de una larga historiografía, o de una discusión de datos de detalle: el debate que ahora se publica en el *Boletín* aborda en profundidad distintos problemas históricos y epistemológicos inspirados en o derivados de los que constituyen la sustancia del libro; y, a través de ellos, brinda claves fundamentales para una utilización inteligente de esas fuentes escasas y fragmentarias con las que es común toparse tan a menudo cuando se abordan transformaciones históricas estructurales. Reviste, de ese modo, particular importancia para quienes se inician, o pretendan acercarse, a temas y problemas que van mucho más allá del caso tratado o de la época al cabo acotada en la que este se desplegó; recupera, así, la esencia profunda del quehacer histórico.

Agradecemos la buena voluntad de quienes han participado en el debate, y en particular el tiempo y esfuerzo que han invertido en elaborar sus argumentos en textos breves pero de gran densidad explicativa, que serán sin dudas útiles para comprender bastante más que los largos aportes de este libro.